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С уважением,  
Людмила Трошина, 

главный редактор журнала  
«Печатный бизнес.  

Полиграфия & реклама»

Дорогие полиграфисты!

«Единственное счастье в жизни  — 
это постоянное стремление 

вперед» (Эмиль Золя)

Лето — любимое время года. 
Энергии так много, что хочется ра-
ботать с удвоенной силой. Главный 
план лета не только отдыхать, но 
и больше трудиться, развиваться, 
искать внутреннюю гармонию… 
Коллеги, давайте проведем лето 
в радости, достатке, хорошем рас-
положении духа.

Предлагаю с легкостью и благо-
дарностью поразмышлять о своих 
трансформациях. Каким нужно 
быть, чтобы прийти в точку Б и до-
стичь желаемого? Что мы можем 
сделать для саморазвития прямо 
сейчас?

Чтобы сохранить внутреннюю 
гармонию на пути к новым мас-
штабам в работе, можно ориен-
тироваться на вечные ценности: 
любовь, уважение, верность. Это 
неиссякаемые источники вдохно-
вения и неотъемлемая часть твор-
чества.

Полиграфисты — удивительные 
люди — интеллигентны, добры, в лю-
бых вопросах деликатны. С таким 
набором качеств перед вами откры-
ваются все двери. Нас ждут новые 
проекты, мероприятия, выставки, 
открытия, победы…

Берегите себя и своих близких. 
Здоровья и мира.
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Проект РПЦ «Запускай» Less paint вошел 
в топ-3 лучших IT-бизнеса 

Лучшие проекты были определе-
ны в рамках конкурса «Предприни-
матель года». Эксперты оценивали 
успехи команды за прошедший год: 
социальные проекты, доход, рост 
компании, значимые для города про-
екты, участие в благотворительных 
мероприятиях, профессиональный 
рост, достижения в сфере науки, 
уровень условий труда, значимые 
успехи в инновациях, а также от-
зывы.

Проект по снижению затрат на 
полиграфический тонер Less paint 

был отмечен экспертами как пер-
спективное IT-решение. Команда 
более пяти лет разрабатывала про-
ект, прежде чем презентовать его. 
Проект также получил значитель-
ную поддержку в ходе 18-го сезона 
Акселератора, который организует 
Инновационная инфраструктура 
Уральского Федерального универ-
ситета.

Проект Less paint направлен на 
решение проблемы снижения рас-
хода тонера при печати цветной 
полиграфической продукции с со-
хранением приемлемого качества. 
Как следствие, полиграфисты эко-
номят затраты на создание такой 
продукции. Зара Мусс, генераль-
ный директор РПЦ «Запускай», 
отметила, что задача снижения по-
требления расходных материалов 
в полиграфии и печати является ак-
туальной как с экономической, так 
и с практической точки зрения. Она 
приобретает особенную важность 
сейчас, во время дефицита тонеров 
и картриджей производства ком-

паний, прекративших поставки на 
российский рынок.

За счет уменьшения количества 
краски авторы проекта добились 
значительного снижения количес-
тва брака на послепечатном этапе. 
В основном дефекты были связаны 
со сколами краски, отслаиванием 
ламинации и «отмарками» в ходе 
сушки. Развитие проекта также ве-
дется в направлении автоматизации 
предпечатной подготовки. Коман-
да выявляет рутинные, цикличные 
действия специалистов и создает 
плагины для сокращения данных 
действий, в результате чего подго-
товка к печати листовки или визитки 
уже сократилась в 9,5 раз. Зара Мусс: 
«Мы гордимся тем, что удостоены та-
кого внимания и значимого места 
в списке лучших предпринимате-
лей Екатеринбурга и благодарим 
Администрацию города Екатерин-
бурга за поддержку».

По материалам 
РПЦ «Запускай»
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На рекламно- сувенирном рын-
ке за последний год произошли 
большие изменения. Бренд япон-
ской компании Mimaki официально 
ушел с российского рынка. В связи 
с этим некоторые дистрибьюторы 
выбрали для себя путь развития 
в направлении китайских произво-
дителей. Мы же приняли решение 
найти способ поставлять бренд 
Mimaki в Россию. Все получилось.

Более 10 лет мы развиваем на 
Урале бренд Mimaki, потому что 
уверены в его качестве и эксплуа-
тационных возможностях. Наш опыт 
показывает, что это действительно 
достойные машины, которые любят 
и ценят наши клиенты.

Перед нами стояла сложная 
и очень амбициозная задача не 
просто найти каналы поставок обо-
рудования, но и оптимизировать этот 
процесс. Сохранить приемлемую 
стоимость и максимально сократить 
сроки поставки. Нашей команде уда-
лось это сделать.

С начала 2024 года компания 
«Графические системы» установила 
на Урале пять новых машин Mimaki 
в Екатеринбурге и Перми, а также 
несколько б/у моделей. Срок по-

ставки варьировался от трех недель 
до двух месяцев. Ценовой диапазон 
находится на одном уровне с китай-
скими аналогами.

Мы стабильно обеспечиваем наших 
клиентов расходными материалами 
и запасными частями Mimaki, зани-
маемся сервисным обслуживанием. 
Часть материалов и ходовые модели, 
такие как UCJV300–160, UJV100–
160, TS100–1600, имеются в наличии 
на нашем складе.

На выставке Printech на нашем 
стенде мы продемонстрировали 
планшетную УФ-машину Mimaki 
UJF-3042 MkII и  рулонный УФ-
плоттер UJV100–160. Конечно, от-
ветили на все волнующие вопросы 
наших клиентов, обсудили сотруд-
ничество и запланировали новые 
поставки.

Mimaki продолжает работать на Урале
Оборудование Mimaki десятки лет успешно эксплуа-
тируется на ведущих производствах региона. В связи 
с санкциями, когда бренд официально ушел из Рос-
сии, многие федеральные поставщики прекратили 
поставки данного бренда. Что делать в этой ситуа-
ции? Решение есть. Компания «Графические системы» 
продолжает поставку оборудования, запасных частей 
и расходных материалов.

Юрий Третьяк, 
коммерческий директор 
компании «Мимаки-Урал»

«Перед нами стояла сложная и очень амбициозная 
задача не просто найти каналы поставок оборудо-
вания, но и оптимизировать этот процесс. Сохранить 
приемлемую стоимость и максимально сократить сро-
ки поставки. Нашей команде удалось это сделать».
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Компания, которая ранее рабо-
тала под названием ООО «Ксерокс 
(СНГ)», продолжает поставлять вы-
сококачественную бумагу и другие 
материалы для печати. Ей удалось 
не только сохранить полный ассор-
тимент продуктов по всем ключе-
вым направлениям, но и запустить 
новые линейки материалов.

«В период нестабильности по-
ставок мы столкнулись с невоз-
можностью найти на рынке ка-
чественные мелованные бумаги 
и поставщика с постоянным на-
личием на складе синтетических 
материалов для бесперебойной 
работы нашего ключевого заказ-
чика — крупной производствен-
ной организации, — комментирует 
директор компании «РосКом» 
Александр Хазов. — Благодаря 
сотрудничеству с "Техноэволаб" 
нам удалось не только зареко-
мендовать себя как надежного по-
ставщика и сохранить заказчика, 
но и расширить свое присутствие 
в его портфеле».

«Техноэволаб» поставляет на 
российский рынок полный диапа-
зон материалов для печати в трех 
основных сегментах:

• Линейка офисных бумаг «Ма-
рафон».

• Форматные материалы для 
цифровой лазерной печати: от 

бумаг Colotech+, мелованных бу-
маг ColorPrint и нервущихся син-
тетических материалов Revolution 
NeverTear, известных на рынке как 
стандарты качества, до самокопи-
рующей бумаги, пленок и наклеек.

• Материалы для широкоформат-
ной печати, которые, помимо бумаги 
для струйной и лазерной печати, 
включают в себя специализиро-
ванные продукты, такие как калька, 
винил и сублимационная бумага.

В этом году компания «Техноэво-
лаб» запустила линейку широко-
форматных материалов Evolution. 
Она производится из премиаль-
ного европейского сырья и по 
ключевым показателям — белиз-
не, гладкости, влажности и плот-
ности — существенно превосходит 
аналоги российского производ-
ства. Новинка подходит как для 
лазерной, так и для струйной пе-
чати на оборудовании всех попу-
лярных мировых производителей. 
В линейке Evolution представлены 
материалы для всех ключевых от-
раслей и сфер использования: от 
строительства (чертежи и проек-
ты высокой точности) до рекламы 
и графического дизайна (баннеры 
и плакаты с высокими требованиями 
к цветопередаче).

В 2023 году ассортимент «Тех-
ноэволаб» пополнился бюджетной 

линейкой материалов для широко-
форматной печати локального про-
изводства «Марафон Стандарт». 
Она производится из сертифици-
рованного российского сырья на 
современном высокоточном обору-
довании. «Марафон Стандарт» станет 
отличным решением для организа-
ций, которым важно использовать 
отечественную бумагу и поддержи-
вать стабильное качество широко-
форматной печати.

«Наши клиенты привыкли к ши-
рокому ассортименту проверен-
ных высококачественных материа-
лов для печати. В приоритете для 
нас — обеспечить их доступность 
в соответствии с потребностями 
наших заказчиков, — комментирует 
Ирина Романенко, директор де-
партамента дистрибуции бумаги 
компании «Техноэволаб». — Мы 
держим руку на пульсе и активно 
следим за трендами. Чтобы про-
должать радовать наших партне-
ров и заказчиков, запускаем но-
вые продукты, которые отвечают 
самым актуальным потребностям 
и реалиям рынка. Из ближайших 
планов — запуск бюджетной ли-
нейки немелованных материалов 
для печати».

По материалам
компании «Техноэволаб»

«Техноэволаб»: обновленный ассортимент 
материалов для печати
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В апреле на производственной 
площадке компании «Южуралкар-
тон», торговая марка SYBOX, уста-
новлен цифровой широкоформатный 
принтер для печати по гофрокартону 
Hanway Revo 2500W, позволяющий 
печатать упаковку экологичными 
и безопасными красками на водной 
основе.

Монтаж оборудования, инстал-
ляция программного обеспечения, 
запуск и обучение персонала были 
проведены сервисными инженерами 
«НИССА Центрум», эксклюзивного 
партнера Hanway в России и странах 
таможенного союза.

К выбору оборудования в ком-
пании «Южуралкартон» подошли 
максимально серьезно. Были напе-
чатаны тесты, проведены демонстра-
ции и консультации на производстве 
у российских коллег, которые уже не-
сколько лет успешно используют обо-
рудование Hanway. Рекомендации 
коллег по цеху стали убедительным 

аргументом в пользу надежности 
оборудования и применимости его 
в российских условиях.

«Южуралкартон» обладает круп-
нейшим парком оборудования по 
производству гофроупаковки в УФО. 
Компания предлагает нестандарт-
ные, разработанные под конкрет-
ные задачи упаковочные решения 
с использованием отрывных лент, 
многоточечной склейки, ламинации 
пленкой, вклейкой окошек и других 
технологий. И цифровая печать здесь 
как нельзя более уместна.

Отвечая на вызовы рынка, такие 
как массовый переход ритейла на 

SRP-упаковку, снижение сроков за-
пуска проектов, расширение доли 
локальных производителей, увели-
чение количества заказов на слож-
ную упаковку при сокращении длины 
тиражей, руководство SYBOX видит 
открывающие возможности роста 
и продолжает вкладываться в рас-
ширение парка оборудования.

Сергей Лапенок, директор по про-
движению новых продуктов и мар-
кетингу компании «Южуралкартон»: 
«Приобретение принтера Hanway по-
зволит компании "Южуралкартон" за-
крыть сразу несколько направлений 
своего развития: печатать красочные 
образцы упаковки для согласования 
дизайн- макетов у заказчиков, запу-
скать оперативно тестовые партии 
и снизить издержки на производство 
малотиражной продукции, попутно 
увеличив скорость ее производства».

По материалам
компании «НИССА Центрум»

Гофропринтер Hanway Revo 2500W 
в SYBOX (Челябинск)

Vision RD330R в «ДАО Флекс»

Новости

В типографии ООО «ДАО Флекс» 
(Ростов-на- Дону) специалисты 
компании «НИССА Центрум» вве-
ли в эксплуатацию машину для фи-
нишной обработки этикетки Vision 
RD330R производства китайской 
Vision (Dongguan Vision Intelligent 
Equipment). «ДАО Флекс» производит 
самоклеящуюся этикетку с печатью 
и без печати.

Устройство выполняет операции 
ротационной высечки и продоль-
ной резки в ручьи. Предназначено 
для финишной обработки этикетки, 
включая пустышку и запечатанную 
на цифровых и флексо машинах. Кон-
фигурация машины включает в себя 
размотку, устройство равнения по-
лотна, ротационную высечку, на-
мотку облоя, продольную резку. Для 
обеспечения непрерывной работы 
на выходе машина укомплектована 
опциональной полуротационной ту-
рельной намоткой.

RD330/370 и RDF 330/420 — 
популярные машины монолитной 
конструкции для финишной обра-
ботки этикетки разработки и произ-
водства компании Vision. Название 
включает рабочую ширину в милли-
метрах. Машина может быть при из-
готовлении сконфигурирована для 
широчайшего спектра финишной 
обработки не только самоклеящейся 
этикетки, но и самой разнообраз-
ной продукции, включая листовую 
продукцию, картонную коробку, 
стикеры, IML этикетку и прочее. 

Способна обрабатывать как циф-
ровые, так и аналоговые тиражи, 
совмещая в себе высокую произ-
водительность, скорость и простоту 
перенастройки.

Vision производит промышлен-
ное оборудование для печати и по-
слепечатной обработки как под 
собственным брендом, так и как 
контрактный ODM и OEM произ-
водитель. Собственное серийное 
производство и  стандартиза-
ция позволяют Dongguan Vision 
Intelligent Equipment обеспечивать 
минимальное время отгрузки гото-
вого оборудования. «НИССА Цен-
трум» — эксклюзивный поставщик 
решений Dongguan Vision Intelligent 
Equipment в Россию, Беларусь, Ка-
захстан, Армению, Киргизию и Уз-
бекистан.

По материалам
компании «НИССА Центрум»



Упаковка

Упаковка: 
тенденции, возможности, перспективы

В настоящее время спрос на упаковку растет. Рост 
ожидается в сегменте упаковки из гофрокартона, 
складных картонных коробок, гибких упаковочных 
материалов и не только. Рассказываем, как на самом 
деле чувствуют себя производители, с чего они начи-
нали и на чем специализируются в новых условиях.

Елена Емельянова, генеральный 
директор компании «Бьюти Пак» 
(Екатеринбург)

Мы занимаемся производством 
упаковки с момента основания 
компании в 2005 году. Начинали 
с бумажных пакетов, простых кар-
тонных изделий.

Постепенно осваивали техно-
логии сборки жестких конструк-
ций, покупали оборудование. 
Сегодня, в эпоху рационали-
зации потребительского пове-
дения, мы ориентированы на 
сжатые сроки и максима льно 
точное попадание в заявлен-
ную потребность клиента. Это 
касается как качества, так и сер-
виса. Поэтому в фокусе развития 
автоматизация всего цикла, от 
расчета до отгрузки и обмена 
документами.

Таким образом, мы постоянно 
улучшаем удобство калькулято-
ров на сайте, делаем максимально 
понятными визуалы конструкций 
коробок, чтобы наш клиент в лю-
бое время суток мог посчитать 
и оформить заказ без участия 
менеджера.

Также уделяем внимание вне-
дрению недорогих технологий 
дополнительной отделки в эконом 
нише. Даже гофрокоробки, основ-
ная задача которых заключается 
в сохранности и информатив-
ности при отправке продукции, 
могут выглядеть эффектно и до-
рого. Красивая упаковка — это не 
только название нашей компании, 
но и стиль нашей работы.

Александр Нагаев,  дирек-
тор компании «Сила картона» 
(Екатеринбург)

На сегодняшний день наша 
компания осуществляет произ-
водство самосборной гофро-
тары. Мы начинали с нуля, без 
опыта и оборудования — только 
с горящими глазами.

Четыре года назад я работал 
кладовщиком в магазине зап-
частей для бытовой техники. 
Супруга предложила попробо-
вать продавать товары на мар-
кетплейсах — тогда это еще не 
было так популярно. Идея оказа-
лась успешной. Для того, чтобы 
клиенты получили товары в цен-
ности и сохранности, мы упако-
вывали товар в дополнительную 
транспортировочную коробку. 
Обороты начали расти, и мы по-
считали, что в этой ситуации нам 
выгоднее изготавливать коробки 
самостоятельно.

Приобрели самый простой б/у 
станок, заказали штанцформу 
и дома начали изготавливать 
первые коробки. Мы не знали, 
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Упаковка

как правильно, все узнавали 
путем проб и ошибок. Нам стало 
тесно в домашних условиях, и мы 
сняли первое помещение. Про-
изводили два вида коробок — 
для себя и для друга.

Спустя месяц работы приняли 
решение выходить на профес-
сиональный уровень. Первый 
оптовый клиент заказал 10 000 
коробок. Из-за отсутствия опыта 
это оказалось тяжелее, чем мы 
думали — не рассчитали силы, 
но в итоге справились.

Благодаря этому опыту мы 
почувствова ли уверенность 

в своих силах — изучили рынок, 
посетили производство валковых 
прессов в Перми и приобрели не-
большой, но профессиональный 
станок, на котором делали уже 
четыре вида коробок. Картон 
для заготовок на тот момент вы-
резали вручную. Когда объемы 

увеличились, приобрели в Ка-
зани резак.

Спустя полгода у  нас было 
около шести постоянных кли-
ентов, и мы переехали в новое 
помещение на 78 квадратных 
метров. Спустя время еще при-
обрели станок для изготовления 

«Клиенту сегодня особенно важны оперативность 
без ущерба качеству. Для того, чтобы обеспечить вы-
полнение этих условий, мы автоматизировали весь 
цикл производства, от расчета до отгрузки и обмена 
документами».
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коробок большего размера и еще 
один валковый пресс.

Если бы мы продавали коробки 
на маркетплейсах, уверен, это 
имело бы успех, но на тот момент 
мы бы не справились с такими объ-
емами производства — у нас был по-
стоянный клиент, который каждую 
неделю увеличивал объем заказов. 
Специально для закрытия этих за-
дач в нашей команде появился тре-
тий сотрудник на производстве.

К слову, мы тогда единственные 
в регионе делали обувные коробки. 
Заказы были крупные: по 20 000 
коробок каждую неделю. Именно 
в этот момент я принял решение со-
средоточиться исключительно на 
коробках и больше не заниматься 
продажами товаров на маркетплей-
сах. Далее мы приобрели тигельный 
пресс MI 750, чтобы справляться с 
объемом заказов от нашего посто-
янного клиента.

У нас индивидуальный подход 
к каждому клиенту, так как мы 
контролируем каждый этап про-
изводства — от отрисовки макетов 
до отгрузки готовой продукции. 
Они могут заказать гофроящики 
по своим размерам. Клиенты це-
нят нас за то, что мы делаем, как 
для себя, и хорошо разбираемся 
во всех процессах. По-другому 
и быть не могло — мы набили 
много шишек, чтобы наработать 
профессионализм.

Мы изготавливаем коробки 
только из картона Т-24 про-
филя  Б. Конструкция наших само-
сборных коробов имеет откидную 
крышку с ушками, дно с замками 
и двой ные торцы. Это придает до-

полнительную прочность и жест-
кость гофрокоробу, в них можно 
перевозить достаточно тяжелые 
предметы.

Модель вырубается из одного ли-
ста трехслойного гофрокартона. 
При сборке не нужны вспомога-
тельные материалы — скотч или 
клей. Внутренняя часть торцевых 
стенок закрепляется с помощью 
замковых соединений, крышка фик-
сируется ушками.

Сейчас у нас производство пло-
щадью 400 квадратных метров 
в поселке Большой Исток и рознич-
ный магазин в Екатеринбурге. Мы 
открыты к сотрудничеству с типо-
графиями и готовы развивать пар-
тнерство в нашей отрасли.

«Клиенты ценят нас за то, что мы делаем, как для себя, 
и хорошо разбираемся во всех процессах. По-другому 
и быть не могло — мы набили много шишек, чтобы на-
работать профессионализм».

Упаковка
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Зара Мусс, генеральный дирек-
тор РПЦ «Запускай» (Екатерин-
бург)

История нашей компании на-
чалась в 2012 году. На тот момент 
у нас не было ни парка оборудо-
вания, ни офиса, лишь большое 
желание развивать свое дело 
и амбициозная команда. Изна-
ча льно мы позиционирова ли 
себя как рекламное агентство. Со 
временем определили себя как 
рекламно- производственный цех.

Я считаю, что важно прояв-
лять лояльность в работе. Кли-
ент не должен думать о том, как 
устроено производство, он мо-
жет довериться профессионалам. 
Конструктивный диалог может по-
высить уровень качества выпол-
няемой работы. У нас полный цикл 
производства. Мы разрабатываем 

рекламную кампанию под ключ: 
от идеи и дизайна до реализации. 
Это касается всего, в том числе 
изготовления упаковки.

В работе рекламно- печатного 
цеха «Запускай» главной миссией 
является разумность потребле-
ния. Мы предлагаем клиентам 
такие варианты упаковок, кото-
рые рентабельны с точки зрения 
производства. Печатаем коробки, 
пакеты, шкатулки, упаковочные 
этикетки и другую авторскую про-
дукцию.

С развитием технологий и из-
менениями в  предпочтениях 
потребителей дизайн упаковки 
продолжает эволюционировать. 
Одной из современных тенденций 
является переход к более эколо-
гически устойчивым материалам 
и минималистичному дизайну. 
Клиенты все чаще используют 
натуральные оттенки и простые 
формы, чтобы подчеркнуть свою 
экологическую ответственность 
и привлечь внимание аудитории, 
ориентированной на устойчивое 
потребление.

Качественная проработка кон-
цепции упаковки позволяет соз-
дать продукт, который будет при-
влекательным для потребителей 
и успешным на рынке. Она обе-
спечивает защиту продукта, со-
держит необходимую информа-
цию и соответствует требованиям 
печатных технологии.

Интересных проектов у нас 
достаточно, например шкатулка 
для носков, пакеты для кошачьего 
корма, коробка д ля открыток 
Уральской фотошколы.

Полина Михайлова, генераль-
ный директор компании «ОПТИМ-
ПАК» (Ивантеевка, Московская об-
ласть)

С развитием  интернет- торговли, 
маркетплейсов и других инстру-
ментов продажи, поменялась 

Упаковка
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Летнее предложение
-15% от прайса

Ламинирование листов (матовый или глянец на выбор) 
2 2от 130 гр/м  до 300 гр/м , производительность 

до 5000 л/смену.
Идеальное качество ламинации, 
оптическая коррекция небольших печатных дефектов 
А2 - 9,5 р/шт
В2-11 р/шт
А1-13,5 р/шт 
В1-16,5 р/шт 
Приладка на тираж +1000 р

Вырубка листов
до В2 - 3 р + 3000 р приладка
до А1 - 3,5 р + 4000 р приладка
максимальный размер 630x890 мм
В наличии более 300 готовых вырубных форм
https://www. beauty-pack, ru/

zakaz@beauty-pack.ru

ee@beauty-pack.ru



и сама упаковка. Требования 
стали другими, клиенты также не 
всегда бывают компетентными 
в вопросах заказа упаковки. Это 
не хорошо, не плохо, просто по-
другому.

Раньше на предприятии обяза-
тельно был отдел закупок, который 
должен был разбираться во всем, 
от винтика до огромного агрегата. 
Люди годами совершенствовали 
свой опыт и были настоящими 
профи в своем деле.

На сегодняшний день закупки 
упаковки легли на плечи началь-
ника склада, кладовщиков, секре-
тарей, начальника производства, 
а также самих директоров, так как 
больших компаний сейчас не так 
много, а у директора каждая ко-
пейка на счету.

Сейчас мир перевернулся, 
COVID-19 дал большой толчок 
данному процессу. Можно, не 
вставая с дивана, купить прак-
тически всё с доставкой в любой 
уголок планеты. Но в каком виде 
придет товар? В целости и со-
хранности, или упаковка во время 
транспортировки не выдержит, 
и товар потеряет свой товарный 
вид? Как найти ту грань, где со-
отношение цена-качество будет 
наиболее оптимальным?

Сейчас идет жесткая борьба 
за клиента, и каждый пытается 
уменьшить себестоимость, чтобы 
выиграть гонку. Но если товар не-
достаточно хорошо был упако-
ван, то будет возврат, а это еще 
большие затраты. Иногда вслед 
клиенту хочется просто кричать, 
что нужно усилить упаковку, то-
вар хрупкий или очень тяжелый, 
габаритный, нужна другая упа-

ковка. К то-то прислушивается, 
 кто-то делает по-своему, потому 
что бюджет ограничен.

Иногда происходит и обратная 
история: клиент слишком сильно 
перестраховывается и выбирает 
высокую марку картона при не-
большом весе и коротком пути от 
продавца к покупателю.

Мы всегда стараемся пред-
ложить несколько вариантов 
упаковки и протестировать. Без 
теста запуск партии в  тираж, 
а после и в пункты реализации, 
достаточно сомнительная исто-
рия. Многие смотрят на конку-
рентов и пытаются повторить, но 
это не всегда правильный путь. 
У каждого товара свой путь от 
склада отгрузки до заботливых 
рук покупателя. Зная этот путь 
и все особенности товара (вес, 
возможность воспринимать на-
грузку, вместимость и т. д.) можно 
разработать упаковку с учетом 
всех тонкостей, при этом сохра-
нить товарный вид продукции 
и финансы компании.

Мы убеждены, что успешная 
упаковка должна учитывать мне-
ние всех участников рынка, от 
производителей до потребителей. 
Мы ценим опыт и рекомендации 
экспертов, а также обратную связь 
от наших клиентов, которая по-
могает нам постоянно совершен-
ствоваться и развиваться.

Анастасия Гуськова, эксперт по 
брендингу и PR, член Союза пиар-
щиков России (Барнаул)

Упаковка играет ключевую роль 
в успешной маркетинговой стра-
тегии продукта. Она не только 
защищает товар от поврежде-
ний и сохраняет его качество, но 
и служит средством привлечения 
внимания потребителей и форми-
рования их впечатлений о про-
дукте.

Ва жность упаковки трудно 
переоценить, поскольку именно 
она первым делом привлекает 

взгляд потребителя и создает 
«то самое» первое впечатление 
о товаре. Всем известно выраже-
ние «по одежке встречают».

Примером эффективного ис-
пользования упаковки товара на 
рынке может служить бренд извест-
ной газировки. Благодаря яркому 
дизайну и узнаваемому логотипу, 
«зашитыми» смыслами, банка или 
бутылка с этим газированным на-
питком легко выделяются среди 
конкурентов и моментально ас-
социируются с брендом. Сейчас 
на рынке можно даже встретить 
резиновые упаковки с названием 
бренда, которые легко натянуть на 
любую другую банку с напитками, 
чтобы показать, что ты пьешь.

Безусловно, при производстве 
упаковки для товаров необходимо 
учитывать множество факторов. 
Среди них особенно важными яв-
ляются: функциональность, проч-
ность, удобство использования, уз-
наваемость бренда, экологичность, 
информативность, эстетика, стои-
мость производства, соответствие 
законодательству, соответствие це-
левой аудитории. Упаковка должна 
быть не только привлекательной, 
но и практичной, чтобы потреби-
тели готовы были обращать вни-
мание на нее и приобретать товар. 
А если к этому добавить сложную 
экономическую ситуацию, можно 
с уверенностью сказать, что даже 
сам дизайн упаковки — уже непро-
стая задача.

Еще на стадии разработки упа-
ковки товара я рекомендую уделить 
особое внимание уникальному 
предложению. Это основное пре-
имущество вашего продукта перед 
конкурентами, которое делает его 

Упаковка
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привлекательным для потребителей 
уже с первого касания.

Например, упаковка бренда 
Altaria (алтайский производитель 
экомасел в спрее). Дизайнеры 
создали уникальный стильный 
баллон для масла, который стал 
самостоятельным украшением для 
кухни. Кроме этого, такая упаковка 
товара является и очень функцио-
нальной. Дозатор имеет три режима 
распыления (капля, струя и спрей), 
упаковка не течет, не пачкается, со-
храняя кухню чистой и красивой. 
Также в эту упаковку «зашили» эко-
номичный расход: масла хватит на 
2–2,5 месяца постоянного исполь-
зования. И заботу о потребите-
лях: вы будете употреблять в разы 
меньше жиров и снизите общую 
калорийность блюд.

В этом году все больше компаний 
поддерживают тренд на исполь-
зование экологичной упаковки, 
производители отказываются от 
пластиковой упаковки в пользу бу-
мажной или переработанной и био-
разлагаемой крафтовой. Некоторые 

бренды предлагают покупателям 
на кассе вообще отказаться от па-
кетов для товаров и приобрести 
фирменный холщовый мешок, в ко-
тором можно и в дальнейшем  что-то 
хранить, или шопперы.

Такой вариант упаковки товара — 
эффективный способ продвижения 
бренда, потому что люди покупают 
у людей. И компании, где фокус вни-
мания направлен на потребителя 
и его ценности, находят гораздо 
больший отклик. Сама упаковка 
при этом может быть и без сложного 
дизайна, сделанная по простой тех-
нологии.

Например, брендинговый шоп-
пер может включать «зашитые» 
фразы для обмена сообщениями 
между потребителями, такие как: 
заявление о миссии компании, цен-
ностях и слоганах. Но здесь важно 
использование одного и того же ло-
готипа, цветов, типографики и сооб-
щений на сайте компании, упаковке 
и маркетинговых материалах, чтобы 
обеспечить общую согласованность 
бренда.

Что можно включить в такой шоп-
пер?

• Логотип
• Цветовая палитра
• Типография
• Обмен сообщениями
Все эти визуальные элементы 

воздействуют на подсознание ва-
шей аудитории. Такая форма ком-
муникации бренда с потребителем 
построена как обмен сообщениями. 
Вы будете легко транслировать, что 
представляете собой как бренд 
и какую ценность разделяете с ми-
ром.
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Вячеслав Дорохин: «Мне важно рассмотреть 
вопрос со всех сторон и найти истину»

Вячеслав в полиграфии 26 лет. Его опыт сферический, 
разноплановый: работа на постпечатном оборудо-
вании, управление производством, технологический 
анализ. Все это позволяет ему углубляться в своем 
деле и помогать типографиям эффективно работать.

Внутренний портрет

 Вячеслав, вы росли в небольшом 
городе Реж в то время, когда не 
было компьютеров и телефонов. 
Каким вам запомнилось детство?

У меня большая и дружная семья. 
Я рос вместе с младшими братом 
и сестрой. А еще у нас в доме всегда 
было много животных: собака, кот, 
попугай, рыбки.

Много времени проводили на 
улице, придумывали активности, 
даже голубятню строили. Мы жили 
в микрорайоне рядом с химическим 
заводом — с мальчишками добы-
вали порох из сливных колодцев. 
В общем, приключений хватало.

Я с теплом вспоминаю наши се-
мейные поездки на рыбалку на мо-
торной лодке, как мы варили уху, де-
лали печенки. Еще мы часто ходили 

за грибами и ягодами — папа знал 
секретные места, где растет много 
черники.

Город Реж достаточно малень-
кий, можно сказать, здесь все друг 
друга знают. И его по праву назы-
вают городом печатников. Очень 
много моих коллег- полиграфистов 
родом из Режа.

 Вы получили несколько образо-
ваний, с чем это связано?

После 9 класса я перешел в дру-
гую школу, в правовой класс с юри-
дическим уклоном. Хорошая воз-
можность для старта юридической 
карьеры, но это оказалась не моей 
историей. Я не проявлял большого 
интереса в этом направлении и, как 
следствие, сдал экзамены в юри-
дическую академию недостаточно 
хорошо.

В итоге подал документы в Ре-
жевской сельскохозяйственный 
техникум на бухгалтера. Так сложи-
лось, что из-за переноса экзаменов 
я успел попасть только на заочный 
формат обучения.

Полиграфическое образование 
я получил уже осознанно — окончил 
с красным дипломом заочное от-
деление в Самарском издательско- 
полиграфическом техникуме.

В еще более осознанном воз-
расте принял решение получить 
высшее образование. Подал доку-
менты в Уральский федеральный 
университет на радиотехнический 
факультет на специальность «Ин-
формационные системы в технике 
и технологии». Спустя два года 
перевелся на новую на тот момент 
специальность — «Технология по-
лиграфического производства».

Полиграфия тесно связана со 
смежными областями, в том числе 
программированием, автомати-
зацией процессов. На тот момент 
мне было очень интересно изучить, 
что можно привнести в отрасль из 
сферы информационных систем.

 Ваша первая работа была свя-
зана с полиграфией?

Еще учась в школе, мы с дру-
гом подрабатывали в типографии 
«Циркон» грузчиками на сборке 
еженедельника «Московский Ком-
сомолец — Урал». Работать в ночную 
смену было интересно и весело. Но 
тогда еще я даже не задумывался 
о том, что свяжу свою жизнь с по-
лиграфией.

Во время учебы на заочном от-
делении в техникуме я пришел в ти-
пографию «Лазурь» делать ремонт 

Вячеслав Дорохин, 
технолог и торговый 
представитель компании 
«ОКТОПРИНТ СЕРВИС» 
(Екатеринбург)
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производственного помещения, мне 
казалось это временным занятием. 
Отчасти так оно и вышло. Времен-
ная работа строителем постепенно 
через 2–3 месяца перешла в работу 
на послепечатных операциях.

Мне было интересно осваивать 
новое оборудование и технологии: 
флаторезка, бумагорезательные 
машины, автоматические фаль-
цовщики, биговщики, перфора-
торы, брошюровочное и книжное 
оборудование, вырубные прессы, 
и даже изготовление штанцформ. 
Дружный коллектив «Лазури» по-
могал мне в освоении новых спе-
циальностей, ведь на тот момент 
я был самым молодым сотрудником 
типографии.

Типография росла, развивалась, 
и спустя некоторое время Татьяна 
Деева, директор типографии, пред-
ложила мне перейти на должность 
технолога.

 Был ли в вашей карьере пово-
ротный момент?

В 2012 году наша семья при-
няла решение переехать в Ека-
т е р и н б у р г.  Н а  т о т  м о м е н т 
я был руководителем планово- 
технологического отдела типо-
графии «Лазурь».

Андрей Тягунов, заведующий 
кафедрой полиграфии и веб-
дизайна ИРИТ-РтФ УрФУ, сыграл 
значимую роль в этот поворотный 
момент моей жизни. На Уральском 
полиграфическом форуме Андрей 
Геннадьевич познакомил меня 
с Василием Дудкиным, директо-
ром по производству типографии 
«Астер» и Дмитрием Степановым, 
генеральным директором типо-
графии «Астер». Эта судьбонос-
ная встреча стала началом моей 
пятилетней работы в компании на 
должности начальника производ-
ства. Я благодарен коллегам за 
этот богатый опыт.

В компанию «ОК ТОПРИНТ 
СЕРВИС» я пришел в 2017 году уже 
состоявшимся технологом. По сути, 
это именно та работа, к которой я 
стремился. В ней реализовались 
широкие возможности получения 
информации непосредственно от 
производителей материалов, очень 
сильное внутреннее корпоратив-
ное обучение и поддержка коллег, 
а также возможность применять эти 
знания на практике в различных 
технологических условиях.

 Кого вы можете назвать вашим 
учителем?

Моя мама — мой главный учитель 
и пример трудолюбия. Она много 
лет проработала на химическом 
заводе, получила орден Трудовой 
Славы третьей степени.

От нее я перенял добросовест-
ный подход к делу. У меня довольно 
строгие требования к себе, я до-
статочно самокритичный. Знаю 
свои зоны роста, работаю над ними 
и знаю, к чему стремиться.

Когда я только начинал ра-
б от ат ь тех н ол о го м ,   ч е го -то 
не зная, я всегда обраща лся 
к более опытным коллегам за 
рекомендацией. Как правило, 
это были технологи компаний- 
поставщиков: Наталья Ботви-
ньева, («ОКТОПРИНТ СЕРВИС»), 
Андрей Халилов («СанКемикал»), 
Надежда Шевченко («Ям Интер-
нешнл»), Елена Удовик («Итрако»).

Больше всего мне запомнились 
наставления Фаины Лукиничны, 
технолога компании «Гейдельберг- 
Урал», смысл которых заключался 
примерно в следующем: «Не то-
ропись, сначала собери всю ин-
формацию и постепенно, шаг за 
шагом изучая проблему, ты обя-
зательно найдешь решение». Этот 
скрупулезный подход приносит 
результат. Я часто сравниваю 
свою работу с работой следова-

теля. Иногда приходится целое 
расследование провести, чтобы 
докопаться до истины.

 Из чего для вас состоит простое 
человеческое счастье?

Счастье — это чашка кофе утром, 
прогулка с собакой, езда на вело-
сипеде или поездка на природу 
с друзьями. Река, костер, гитара…

Для меня счастье состоит из бы-
товых радостей, побед, поддержки 
близких, баланса между работой 
и домом.

 Вашей дочке Ульяне 17 лет. Вы 
проводите время вместе и под-
держиваете в начинаниях. Как вы 
для себя определяете, что значит 
быть родителем? Каких принципов 
в воспитании вы придерживались?

Быть родителем — это боль-
шая ответственность и большое 
счастье. Мы с супругой с детства 
уделяли ребенку много времени, 
разговаривали и давали множе-
ство вариантов для развития и ак-
тивного досуга.

Дочь закончила музыкальную 
школу, занималась бальными тан-
цами. Сейчас она изучает ино-
странные языки и посещает курсы 
журналистики. Также она много 
времени посвящает музыке — поет 
в архиерейской капелле и хоре 
Екатерининского оркестра.

 На что вам не хватает времени, 
но очень хочется?

У нас очень музыкальная семья. 
Мы любим вместе петь и слушать 
музыку. Поэтому с некоторого вре-
мени у меня появилось желание 
научиться игре на гитаре. В про-
шлом году я даже приобрел гитару 
и посещал курсы, но для овладения 
инструментом требуется гораздо 
больше времени для занятий. 
Надеюсь, что в ближайшее время 
я  все-таки смогу это реализовать.
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«Технологии Уральского Тексти-
ля» — это креативная дизайнерская 
лаборатория печати на ткани под за-
каз. Мы сотрудничаем с Администра-
цией города, креативным кластером 
«Домна», Свердловским областным 
фондом поддержки предпринима-
тельства, Свердловской государ-
ственной детской филармонией, 
ФК «Урал», спортивными школами 
и частными клиентами, которые ра-
ботают в сфере спорта. Так, напри-
мер, к 300-летию Екатеринбурга мы 
изготавливали мерч и подарки для 
вип-гостей столицы Урала.

Новые возможности
Ситуацию в мире мы рассматри-

ваем как возможности для развития. 
В связи с санкциями российские про-
изводители начали осваивать новые 
ниши, мыслить нестандартно и про-
бовать новое. Это касается в том чис-
ле и производства одежды, печати 
на текстиле.

В последнее время мы наблюда-
ем тренд на дизайнерские изделия, 
эксклюзивный, креативный принт. 
Все больше уходим от шаблонных 
изображений и работаем в тандеме 
с клиентами, можно сказать, занима-
емся сотворчеством. Результат тако-
го сотрудничества впечатляет и нас, 
и наших дорогих заказчиков.

Возможность для развития, кото-
рую мы для себя увидели — создание 
детских принтов на ткани. В магази-

нах на тот момент не было яркой, 
мультяшной ткани для детской верх-
ней одежды. Почему бы нам самим 
не воплотить такие рисунки в жизнь?

Так и начался наш эксперимент, ко-
торый впоследствии оказался очень 
удачным. Наши дизайнеры отрисо-
вали макеты, после этого при по-
мощи сублимационной печати мы 
перенесли принт на мембранную 
ткань. Куртки для детей изготав-
ливаем из материала софтшелл. На 
сегодняшний день эта ткань хоро-
шо себя зарекомендовала: она воз-
духопроницаемая и проста в ухо-
де. Образец получился успешным: 
принт красивый, яркий и стойкий.

В нашей лаборатории работает 
швейный цех — мы решили запу-
стить образец в тираж. Одежду те-
стировали непосредственно в по-

Работа с текстилем предполагает поле для экспери-
ментов. Команда компании «Технологии Уральского 
Текстиля» поделилась опытом, как она вместе с за-
казчиками придумывает и воплощает даже самые 
смелые идеи.

Печать на текстиле

Современные технологии — «ТУТ»

14 «Печатный бизнес. Полиграфия & реклама» | май-июнь 2024

Марина Бакшиш, 
директор компании 
«Технологии Уральского 
Текстиля» (Екатеринбург)



вседневной жизни. Детям очень 
понравился дизайн курток, а ро-
дителям кроме этого еще и прак-
тичность изделий. Во-первых, ре-
бенка видно издалека, во-вторых, 
за одеждой легко ухаживать.

Для достижения контрастности 
цвета в сублимационной печати 
используем только оригинальные 
краски. 

Экспериментальным путем вы-
яснили, что можем печатать прин-
ты также и для спортивной одежды. 
И это вновь поле для творчества 
и дальнейших экспериментов. Тех-
нологии позволяют не только со-

хранить яркость и стойкость кра-
ски, но и осуществить любую, даже 
самую оригинальную идею принта.

Идея под ключ
Сотрудничая с нами, клиент мо-

жет быть спокоен, что мы подберем 
самый оптимальный вариант на-
несения изображения, в том числе 
можем предложить вышивку.

Если говорить о DTF-печати, мы 
стояли у самых истоков поставок 
DTF-оборудования в России. Со-
вместно с партнерами изучали тех-
нологию, разбирались во всех нюан-
сах работы, ставили эксперименты на 
производстве.

Технология DTF-печати существу-
ет на рынке более двух лет. Многие 
компании активно используют ее 
в работе, и мы не исключение. Дан-
ная технология действительно вос-
требована и, по нашим прогнозам, 
будет становиться еще популярнее, 
а также будет совершенствоваться 
в ближайшей перспективе.

Данный вид печати мгновенно 
вызвал живой интерес у наших кли-
ентов, потому что он является пре-
красной альтернативой шелкогра-
фии и другим видам печати на ткани. 
Скорость реализации и достойное 

качество позволяют нам воплощать 
в жизнь креативные идеи наших за-
казчиков в короткие сроки. Отдель-
но подчеркну, что тираж не влияет 
на стоимость изделия — это важный 
критерий для наших клиентов.

К нам часто обращаются клиенты 
с просьбой сделать готовый обра-
зец изделия. Наш дизайнер разра-
батывает макет, конструктор создает 
лекала, далее на производстве пере-
носим принт на ткань. Мы тщательно 
контролируем все этапы работы, что-
бы результат превзошел ожидания 
заказчика. В итоге клиент получает 
образец, который он может запустить 
в тираж на любой фабрике.

По факту наша лаборатория бе-
рет на себя все сложности и риски, 
связанные с отработкой технологи-
ческих особенностей печати. Наш 
опыт и парк оборудования позволяют 
гарантировать качество финальных 
образцов.

tut-ekb@mail.ru
+7 (343) 22-100-15

Екатеринбург,
Крестинского, 8, 1 этаж, офис 

«Технологии Уральского Текстиля»

Печать на текстиле
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Особенности печати металлизированными 
и флуоресцентными офсетными красками

Печать данными красками не так проста, как может 
показаться на первый взгляд. На производстве важ-
но учитывать манеру поведения краски и ее харак-
теристики. Что делать, чтобы ожидания совпали с 
реальностью? Делимся рекомендациями.

Детали

Рекомендации по печати 
фолиевыми металликами

• Нанос 1–1,5 г/м² в зависимости 
от подложки.

• Диапазон pH увлажняющего 
раствора 4,8–5,6.

• Металлизированные краски 
перед использованием необходимо 
перемешивать.

• Для обеспечения максимальной 
стабильности хранить при темпера-
туре ниже 25 °C.

• Перед началом коммерческой 
печати рекомендуется провести 
тестирование, чтобы убедиться 
в высыхании продукта и адгезии 
к конкретному материалу.

• Для повышения стойкости ко-
нечного продукта к истиранию 
настоятельно рекомендуется по-
слепечатная обработка, напри-
мер, УФ-лакирование или IML-
лакирование.

Рекомендации по печати 
классическими 
металликами

Качество печати металлизиро-
ванными красками очень сильно 
зависит от поверхности запеча-
тываемого материала. Предпо-
чтение следует отдавать хорошим 
мелованным бумагам или бумагам 
со специальным мелованным по-
крытием.

• Кислые бумаги могут приводить 
к снижению глянца и потемнению 
пигмента.

• Запечатываемые материалы 
с высокой способностью к впиты-
ванию требуют или двой ного про-
гона, или, в случае цветного золота, 
первый прогон делается краской, 
совпадающей по тону.

• Двой ной прогон увеличивает 
металлический блеск, цветная грун-
товка усиливает цветной тон.

• Если вы решите печатать в два 
прогона, не забудьте добавить 
в краску при втором прогоне 1–2% 
сиккатива Sonatra DRY-2.

• Не все краски подходят для пе-
чати растрированных изображений.

• В случае растровой печати 
линиатура не должна превышать 
48   лин/см. При более грубом растре 
можно добиться большего краско-
переноса, соответственно, усилится 
металлический эффект.

• Если есть возможность, то под 
металлизированную краску дела-
ется выворотка на других красках 
для лучшего закрепления краски 
на оттисках.

• На металлизированной краске 
также рекомендуется делать вы-
воротку под последующие краски, 
если это возможно.

• Чтобы от окисления не поте-
рялся металлический блеск, вскры-
вать упаковку и смешивать краски 
нужно непосредственно перед на-
чалом печати.

• В красочный ящик краску кла-
дут небольшими порциями, под-
кладывая время от времени свежую.

• Металлизированные краски, 
по сравнению с триадными, вос-
принимают малое количество ув-
лажняющего раствора.

• Рекомендуется минимизиро-
вать подачу увлажняющего рас-
твора.

• Не рекомендуется применять 
кислые добавки в увлажнение: рН 
держать не ниже 5,2 (5,3–6).

• Металлизированные краски 
непрозрачны и, чтобы избежать из-
быточного количества краски на от-
тиске и отматывания, необходимо 
качественно отрегулировать подачу 
краски и увлажняющего раствора.

• Можно рекомендовать лаки-
рование оттисков для улучшения 
адгезионных свой ств и повышения 
прочности к истиранию, но при ла-
кировании масляными лаками не-
много теряется блеск.

• Ламинируйте не раньше, чем 
через два дня после печати тиража 
и предварительно проверяйте ка-
чество закрепления краски на от-
тиске, стойкости ее к истиранию. 
По качеству ламинирования можно 
дать надежное заключение только 
спустя несколько дней.

• При лакировании УФ-лаками 
прямо на золото или серебро прак-
тически невозможно добиться хоро-
шей адгезии: необходима грунтовка 
воднодисперсионным лаком.

• Перерыв между нанесением 
золота и надпечаткой по нему не 
должен превышать 24 часа. Накла-
дываемые краски могут частично 
впитываться, поэтому мы рекомен-
дуем для печати «по-сухому» бы-
стросохнущие краски.

• Металлизированные краски 
в результате длительного хране-
ния в открытой таре могут темнеть 
вследствие окисления пигмента, 
поэтому не оставляйте надолго на-
чатые банки.

Рекомендации по печати 
флуоресцентными 
красками

Флуоресцентные краски све-
тятся сразу под воздействием 
ультрафиолетового освещения. 

Любовь Баюшкина,
начальник отдела 
технологов
«ОКТОПРИНТ СЕРВИС»
(Москва)
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Детали

Специальные пигменты в составе 
данных красок преобразуют неви-
димое человеческим глазом УФ-
излучение в свечение  какого-либо 
одного видимого цвета.

• Чем толще слой краски, тем 
сильнее явление флуоресцентной. 
Для усиления эффекта рекомен-
дуется печать с двух форм.

• Рекомен д уется печатать 
плашкой или при низких линиа-
турах растра, так как из-за тон-
кого слоя эффект бывает незна-
чителен.

• Для повышения прочности 
оттиска к истиранию рекомен-
дуется изображение лакировать.

• При печати «выворотного» 
шрифта нужно учесть, что лучше 
читается шрифт с засечками.

• Флуоресцентные краски в со-
четании с черной краской создают 
прекрасный художественный эф-
фект.

• Краски склонны к эмульгиро-
ванию при большом количестве 
спирта. Рекомендуется уменьшить 
подачу спирта на печати до 8–9%.

• Спирт — растворитель, который 
проникает в краску и, растворяя 
ее, снижает оптическую плотность. 
Спирт препятствует высыханию 
краски и способствует эмульгиро-
ванию.

• Флуоресцентные краски не об-
ладают устойчивостью к УФ-лакам, 
может произойти «выгорание». Не-
обходимо провести пробу.

• Рекомендуется нанести по 
воднодисперсионному праймеру 

ультрафиолетовый лак не менее 
чем через сутки, так как время 
закрепления флуоресцентной 
краски значительно дольше, чем 
обычной.

• К припрессовке пленки необ-
ходимо приступить после сушки 
оттисков через 24 часа, для окон-
чательной оксидативной полиме-
ризации флуоресцентной краски.

• При необходимости уменьшить 
липкость красок при печати на ма-
териалах с недостаточно прочной 
поверхностью к выщипыванию 
рекомендуется введение в краску 
пасты для снижения липкости. На-
пример, Tack Reducer до 5%.

По материалам
компании «ОКТОПРИНТ СЕРВИС»
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Самоклейка — сокращенное 
название, которое полиграфисты 
применяют как для самоклеящейся 
бумаги, так и для пленки. Чем же от-
личаются два материала?

Самоклеящаяся бумага
Плюсы:
• Стоимость ниже, чем у пленки.
• Наличие насечек (подложка 

легко снимается даже без плоттер-
ной резки). 

• Может быть фактурной.
Минусы:
• Тяжело отклеить от поверхно-

сти, не оставив на ней следов.
• Материал не переносит влагу.

Самоклеящаяся пленка
Плюсы:
• Не боится влаги и намокания.
• Не выцветает на солнце.
• При неверном наклеивании 

можно легко переклеить.
• Может быть прозрачной.
Минусы:
• Стоимость дороже, чем у бумаги.
• Без ламинации тонер будет 

стираться от механических воз-
действий.

• У подложки нет насечек.
Самоклейка похожа на «слое-

ный пирог». Верхний слой: бумага 
или пленка, на которую наносится 
печать. Она может быть белой или 
цветной, гладкой или тисненной, 
с покрытием (глянцевым или сил-
ковым) или без покрытия, прозрач-
ной или непрозрачной. Второй слой: 
клей. В зависимости от силы при-
липания или адгезии различают 
съемные, постоянные, полупосто-
янные клеи.

Постоянный клей
Относится по большей части 

к рассмотренным выше видам. 

Высокие адгезионные свой ства 
и прочность — это преимущество 
для покупателя и в некотором роде 
недостаток для производителя. 
Снять такую этикетку, не повредив 
само изделие или не оставив сле-
дов, физически невозможно. Со-
ответственно, это подразумевает 
некоторые сложности для произ-
водителей продукции в вопросе 
обработки тары.

Полупостоянный клей
Особенность такого состава 

заключается в том, что наклейку 
можно без проблем снять в течение 
суток после приклеивания. При бо-
лее длительном контакте с поверх-
ностью он становится постоянным 
и удалить этикетку уже сложнее. Это 
позволяет оперативно устранить 
дефекты при оклеивании упаковок 
на производстве.

Съемный клей
В сравнении с остальными об-

ладает достаточно низкими адге-
зионными свой ствами. Снять такую 
этикетку можно легко, а следов клея 
на поверхности практически не 
остается. Весь остаток можно без 
проблем снять при помощи губки 
и теплой воды. В настоящее время 
существуют также ультрасъемные 
клеи, которые и вовсе обладают 
крайне низкими адгезионными 
свой ствами.

Для различных видов поверх-
ностных материалов производятся 
разные клеи: для пленки, для бу-
маги, специальные клеи для опре-
деленных типов поверхностей, на 
которые будут наноситься этикетки. 
Также при выборе клея необходимо 
учитывать условия пользования 
этикетки, это касается высоких или 
низких температур. Специальные 

этикетки до 30 °C, а использовать 
их можно вплоть до –80 °C.

Главными характеристиками 
клея, которые имеют большое прак-
тическое значение, считаются ми-
нимальная температура для этике-
тирования, а также температурный 
диапазон применения.

Полезные советы: 
приклеивание

• Не рекомендуется приклеи-
вать слишком жесткие материалы 
на поверхность с малым радиусом 
кривизны.

• Соблюдайте рекомендованную 
минимальную температуру прикле-
ивания.

• Для лучшего прилипания по-
верхностное натяжение к лея 
должно быть равно или ниже по-
верхностного натяжения этикети-
руемого материала.

• Влажная поверхность затруд-
няет приклеивание, а клеи на во-
дной основе поглощают влагу, 
поэтому приклеивание неудовлет-
ворительное.

• Отдельные химические веще-
ства, которые используют при из-
готовлении пластиковой тары, зна-
чительно снижают адгезию клея.

• Тип поверхности влияет на силу 
адгезии, особенно часто это про-
является при применении съемных 
клеев, что может вызвать затруд-
нения при последующем удалении 
этикетки.

Третий слой — подложка, она мо-
жет быть с насечками или без них, 
может быть лощеная (в основном 
используется она) или матовая. 
Подложка служит для того, чтобы 
защитить клеевую поверхность от 
возникающих загрязнений и пре-
дотвратить нежелательное прили-
пание.

Работа с самоклеящимися материалами

Детали

Какую самоклейку выбрать? Вопрос, которым зада-
ется каждый заказчик при заказе наклеек, этикеток и 
стикерпаков. У самоклеящейся бумаги и пленки есть 
свои особенности, которые нужно учитывать при вы-
боре материала. Иначе результат может не соответ-
ствовать ожиданиям.
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Детали

Факторы, влияющие на 
качество самоклеящихся 
материалов

В момент эксплуатации на само-
клеящиеся упаковочные материалы 
воздействует механическая сила. 
Результат этого может быть раз-
личным и зависит в основном от 
следующих факторов:

• Внешней текстуры поверхно-
сти — при шероховатости и грубости 
поверхности лучше подобрать тол-
стый клеевой слой. Для того чтобы 
подобрать идеальную толщину, тре-
буется провести несколько опытов 
над поверхностью. В противном 
случае излишки клея заставят ма-
териал «ползти».

• Угла наклона поверхности — 
если площадь поверхности изо-
гнута или вытянута, следует вы-
брать клеевой слой тонкий либо 
упругий, поскольку только он смо-
жет обеспечить качественное при-
клеивание.

• Степени загрязнения под-
ложки — при попадании на поверх-
ность таких веществ, как силикон, 

влага или парафин, образуется 
тонкий, но трудно стираемый слой, 
который не дает самоклеящейся 
бумаге приклеиться. Пыль и тальк 
стирают площадь для контакта с по-
верхностью и впитывают некоторое 
количество состава.

• Присутствия химических ве-
ществ или растворителей на по-
верхности — клеевая основа при 
наличии этих раздражителей на-
бухает и размягчается, а клей в та-
ком случае совсем не действует. 
Акриловые клеевые системы спо-
собны лучше всех противостоять 
химическим веществам.

•  О к р у ж а ю щ е й  т е м п е р а -
туры — если температура окружаю-
щей среды низкая, клей застынет, 
будет хрупким и липкость с него 
исчезнет. А вот при повышенной 
температуре все наоборот: клей 
расплавится, растечется, а проти-
востояние когезии будет близко 
к нулю.

• Ультрафиолетового излуче-
ния — при длительном его воз-
действии материалы становятся 

хрупкими, ломкими и очень быстро 
разлагаются.

• Активного воздействия пла-
стификаторов (к ним относят ка-
нифоль, смолы и эфиры) — при 
непосредственном прикоснове-
нии к пластификатору клей на 
пленке моментально становится 
мягким и очень тягучим. Отвер-
дения и перехода его в рабочее 
состояние не произойдет.

• Времени, которое прошло 
с момента приклеивания, — чтобы 
прик леенный вами материа л 
прикрепился надолго, должны 
пройти как минимум сутки.

• Давления на поверхность — 
требуется плотно и четко прижать 
материал к имеющейся поверх-
ности, в результате чего образу-
ется необходимая площадь для 
контакта и все места, где из-за 
соединения образовались пу-
зырьки воздуха, просто исчезнут.

По материалам
компании «Европапир»
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Автоматизировать предсказуемый 
результат печати. Как?

Рис. 1. Примеры использования неверных Color Settings.

Нужно знать тот «цвет», который 
задумывался автором. Без исполь-
зования icc-profile узнать это невоз-
можно. Именно icc-profile устанавли-
вает прямую связь между «цветом» 
и аппаратными значениями цвето-
воспроизводящего устройства. 
Принтер ли это, или печатная ма-
шина, или дисплей компьютера. Что 
еще стоит учитывать? 

Аппаратные значения могут быть 
разными, и CMYK, и RGB. В зависи-
мости от типа цветовоспроизводя-
щего устройства.

Обмен информации о «цвете» 
происходит при помощи спе-
циально созданного, аппаратно- 
независимого цветового простран-
ства, которое правильнее будет 
назвать «оцифрованное цветовое 
ощущение человека». Это может 
быть и L*a*b*, и XYZ.

Для получения этих знаний 
о «цвете» и используют icc-profile. 
Как для RGB, так и для CMYK.

Информация о том, к какому пе-
чатному процессу готовили изобра-
жения, сможет находиться во вне-
дренном icc-profile. По этим данным 
можно будет сделать вывод о вер-
ности подготовки к печати. В случае 
ошибки также можно выбрать способ 
для переделки макета в автомати-
ческом режиме, используя возмож-

ность учета внедренного icc-profile. 
Если же icc-profile отсутствуют, то 
либо принимать правильность ма-
кета на веру, либо проверять вруч-
ную.

Ручная проверка сильно замед-
ляет время подготовки к печати. 
И требует более высокой квалифика-
ции работников. К тому же возможно 
привнесение ошибок на этом этапе.

Почему в «Требованиях под-
готовки макета к печати» отсут-
ствие указания icc-profile не дает 
возможности получения нужного 
результата?

«Требования к подготовке ма-
кетов к печати» в подавляющем 
большинстве составлены таким 
образом, чтобы ответственность 
была на стороне заказчика. При 
этом в среде руководителей ти-
пографий существует устойчивое 
мнение, что их всё равно никто не 
читает. Парадокс?

В результате сами «Требования» 
отрицают возможность проверки 
правильности макета к конкрет-
ному виду печати. Ведь запрет 
использовать icc-profile внутри 
PDF-макета как раз и не дает воз-
можности проверки. Но  почему-то 
это никого не смущает. При этом 
большинство типографий просто 
их копируют друг у друга, не вда-
ваясь в подробности.

Регулярно сталкиваюсь с про-
тиворечиями внутри этих «Требо-
ваний», которые специалисты ти-
пографий не могут объяснить. Это 
говорит о бесполезности и даже 
вредности существования такого 
рода «Требований». А ведь в слу-
чае присутствия icc-profile внутри 
PDF-макета такая возможность по-
может разобраться и сделать не-
обходимые выводы как о верности 
подготовки макета, так и о способе 
переделки.

При этом «Требования» должны 
учитывать особенности предпечат-
ной подготовки внутри самой типо-
графии. Например, версия PDF/X-4 
содержит очень много возможно-
стей, которые не все РИПы могут 
переработать. Это проверяется при 
помощи тестов (PDFX-ready Output- 
Test). Например, Prinect прекрасно 
с ним справляется. Для других РИ-
Пов придется понижать версию 
PDF/X, например, до PDF/X-3, где 
прозрачности не поддерживаются, 
поэтому происходит предвари-
тельное «сплющивание». Зато все 
эффекты не пропадают, а пересчи-
тываются в «плоское» изображе-
ние, где РИПу уже ничего не надо 
пересчитывать, и он не сможет оши-
биться. Но это уже внутренняя кухня 
типографии. А требовать PDF/X-4 
у себя «на входе» — вполне себе 
разумное решение, которое позво-

Александр Руденко, 
технолог предпечатной 
подготовки 
Printing technology 
consulting (Рига)
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Рис. 2. Большинстово РИПов, либо для 
изготовления печатных форм, либо 
для печати на ЦПМ имеют возможности 
определять данные для изображений.

Ссылка на слайды презентации 
моего выступления 
на Printech-24, 
на тему под названием  
«Автоматизировать
предсказуемый
результат печати. Как?».

лит сделать объективную проверку 
макетов, и в случае ошибок автома-
тически сделать их пригодными для 
конкретного вида печати.

В этом случае печатнику не при-
дется «танцевать с бубном», и в худ-
шем случае нет необходимости 
перепечатывать тираж. А это уже 
прямая связь с производительно-
стью труда и снижением издержек 
производства.

Какие «беды» можно предот-
вратить, используя рабочий про-
цесс PDFX-ready?

Разберу только самые частые 
и показательные ошибки:

1. Использование U. S. Web Coated 
SWOP v2. Этот CMYK-profile исполь-
зуется по умолчанию, если пакет 
программ Adobe установлен с аме-
риканских серверов.

2. Использование Japan Color 
2002 Newspaper. Этот CMYK-profile 
используется по умолчанию, если 
пакет программ Adobe установлен 
с азиатских серверов.

3 .  И сп ол ь з о в а н и е Coated 
FOGRA39. Этот CMYK-profile создан 
фирмой Adobe, но никакого отно-
шения к реальному печатному про-
цессу не имеет. Только названием. 
Потому и вводит в заблуждение.

4. Использование AdobeRGB. 
Этот RGB-profile также часто ис-
пользуется по умолчанию. Не-
которые дизайнеры сознательно 
его используют, заявляя, что его 
широкий цветовой охват помо-
гает создавать более насыщенные 
по цвету изображения. Т ак-то оно 

так. Но в большинстве случаев при 
переделке макетов по умолчанию 
используется sRGB, подмена од-
ного цветового пространства на 
другое приводит к очень сильным 
искажениям по цвету.

5. Использование image P3. Этот 
RGB-profile стал распространен 
среди пользователей iPhone, iPad, 
iMac и используется по умолчанию 
во всех этих устройствах. Его цве-
товой охват шире sRGB, но меньше, 
чем у AdobeRGB. Также его подмена 
на sRGB приводит к заметному цве-
товому сдвигу.

Использование опции Use 
Embedded icc-profile в РИПах по-
зволит автоматически учесть эти 
ошибки при подготовке файлов 
к печати и исключить цветовые 

сдвиги, то есть искажение цвета, 
заложенного в макете.

Также использование опции 
PDF/X output intent даст информа-
цию о том, к какому печатному про-
цессу готовили макет. И надо ли его 
переделывать.

Какие еще  полезные возможно-
сти дает использование рабочего 
процесса PDFX-ready?

• ICC color profiles and color 
settings:

• PDF/X-4 CMYK и  PDF/X-4 
CMYK+RGB для офсетной печати 
и цифровой печати.

• Настройки экспорта PDF-
макетов из Adobe InDesign, Illustrator, 
QuarkXPress.

• Профили предпечатной про-
верки от PDFX-Ready для Adobe 
Acrobat позволяют не только про-
верять макет на соответствие тре-
бованиям печатного процесса, но 
и делать исправления в макете 
с рецептами подготовки макета 
к PDFX.

Пример:
Макеты для печати все чаще соз-

даются с помощью программ Office.
К сожалению, программы Office 

плохо подходят для решения этой 
задачи, поскольку программы Office:

— работают только в RGB;
— не знают Black;
— не могут создать Bleed;
— обычно не могут создавать 

файлы PDF/X.
Тогда для исправления такого 

макета полезно использовать PDFX-
ready Office- PDF-Конвертор.

Рис. 3. Пример неверного использования RGB-изображений, когда замена одного 
цветового пространства на другое приводит к очень сильным искажениям по цвету.
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Идея создания такой книги 
появилась не случайно: в изда-
тельской и производственно-
полиграфической сферах каждый 
день что-нибудь происходит, при-
ходится срочно решать возникшие 
производственные ситуации. Все 
эти случаи накапливаются и соз-
дают определенную профессио-
нальную деформацию. Мол, «ну 
сколько ж можно!», «может, пора 
уже остановиться», «опять на те 
же грабли»… Именно эти непро-
стые ситуации и стали основой 
книги. 

Идея состояла в том, чтобы сту-
денты, прочитав рассказ, описы-

В 2022 году совместная творческая группа в составе 
преподавателей институтов УГИ и ИРИТ-РтФ Ураль-
ского федерального университета И. Ю. Плотниковой, 
О. В. Климовой, Д. А. Тарасова решила написать книгу, 
которая бы рассказала студентам о производствен-
ных ситуациях, случающихся в работе. 

Издательское дело

Издательское дело в примерах и задачах: 
профессиональное травмоговорение

Ольга Климова, канд. 
филол. наук, доцент 
Института 
радиоэлектроники 
и информационных 
технологий — РтФ УрФУ, 
редактор РИО ИПЦ УрФУ

Ирина Плотникова, 
заведующий редакционно- 
издательским 
отделом Издательско- 
полиграфического 
центра УрФУ, старший 
преподаватель кафедры 
издательского дела 
Уральского гуманитарного 
института УрФУ

Компания «Буратино» является 
постоянным клиентом типографии 
«Лиса» и производит размещение 
заказов примерно раз в полгода. 
Ассортимент невелик: буклеты, ви-
зитные карточки, открытки, кален-
дари, фолдеры. Тиражи короткие, 
и обычно печать производится 
цифровым способом на лазерном 
принтере. Одна печатная машина, 
одни и те же запечатываемые ма-
териалы на протяжении несколь-
ких лет. В компании «Буратино» 
появился новый менеджер по 
маркетингу, решивший немного 
пересмотреть политику размеще-
ния заказов с целью оптимизации 
распределения затрат.

Очередной укороченный за-
каз на комплект продукции был 
размещен в апреле. Он был, как 
всегда, выполнен в срок и с хо-
рошим качеством. Следующая 
партия продукции должна была 
быть изготовлена в июне. Однако 
в мае в типографии сгорела циф-
ровая печатная машина и заказы 
следующего месяца разместить 
было невозможно. Компания «Бу-
ратино» разместила заказ на часть 
от второй партии продукции в сто-
ронней типографии, но качество 
оказалось неприемлемым: не та 

бумага, цвет на оттисках «ушел», 
неудобные упаковка и логистика, 
цена существенно выше.

К концу лета типография «Лиса» 
смогла приобрести и установить 
новую печатную машину другого 
производителя и начала прини-
мать заказы. Менеджер компании 
«Буратино» принял решение сразу 
заказать изготовление не только 
остатка апрельского тиража, но 
и весь тираж на осень (на всякий 
случай).

Итог: снова не подходящая 
бумага, искаженный цвет на от-
тисках, более высокая цена. Дело 
в том, что старая бумага на новой 
машине не пошла, пришлось ти-
пографии закупать новую, более 
дорогую, бумагу (специальную 
для цифровой печати), расход-
ные материалы на новую машину 
оказались дороже, и цена оттиска 
выросла. К тому же в типографии 
«Лиса» настройки управления 
цветом в более современной ма-
шине сменились, и она стала вы-
давать «более правильный» цвет 
(по словам технолога).

В итоге у заказчика компании 
«Буратино» на руках оказались 
три тиража, разных по стоимости, 
бумаге и цвету.

вающий производственное со-
бытие, постарались сами найти 
решение возникшей ситуации: 
решений может быть много, и 
какое из них будет верным — не-
известно. Все зависит от знаний, 
умений и навыков.

Предлагаем попробовать ре-
шить две задачи.
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Наверняка большинство знает 
главный треугольник продаж — 
треугольник Хопкинса: «Быстро, 
качественно, недорого — выби-
райте любые два пункта». Неко-
торые клиенты типографий пы-
таются этот треугольник сломать, 
но безуспешно, хотя полностью 
разуверить людей в возможности 
халявы сложно — такова челове-
ческая природа.

Молодой менеджер по рекламе 
из торговой фирмы сам разрабо-
тал календарь- домик с рекламой 
компании и получил добро на раз-
мещение заказа в типографии, но 
с условием заплатить как можно 
меньше, поскольку у компании 
в данный момент были сложности, 
и деньги были зарезервированы 
для других проектов, а календари 
раздаются сотнями не пойми кому. 
Имея довольно отдаленное пред-
ставление о полиграфии, бумаге, 
красках, цветовых пространствах 
и проч., молодой человек был по-
лон энтузиазма разобраться во 
всем, и к началу сезона раздачи 
подарков, до которого оставалось 
полтора месяца, обеспечить фирму 
нужной рекламной продукцией.

Понимая, что рекламные агент-
ства как посредники забирают свой 
процент от цены, менеджер начал 
поиски исполнителя сразу среди 
типографий. Вооружившись спра-

вочниками (интернет в те годы был 
еще не очень развит), энтузиаст 
целенаправленно обзванивал 
производства и оставлял данные 
своего заказа для расчета. Полу-
чив через неделю 5–6 коммер-
ческих предложений, он пришел 
к директору согласовывать бюджет. 
Поскольку цена во всех предло-
жениях была схожей, сложностей 
с согласованием не предвиделось. 
Однако они возникли — директор 
резюмировал: «Все это слишком 
дорого. Ищи исполнителя, чтобы 
календарь был не дороже N руб-
лей». Цена в N руб лей за кален-
дарь примерно соответствовала 
70% средней стоимости собранных 
коммерческих предложений. Ме-
неджеру ничего не оставалось, как 
продолжать искать.

Прошло еще две недели. Менед-
жер расширил поиски за пределы 
города и, наконец, нашел искомое 
в 100 км от мегаполиса, в район-
ном центре. Типография счита-
лась хорошей и известной — в ней 
печаталась сама администрация 
городка. Оснащена типография 
была небольшой однокрасочной 
офсетной машиной, но опытные пе-
чатники, по уверению директора 
(по совместительству — техно-
лога и менеджера производства), 
творили чудеса и печатали самые 
сложные художественные заказы. 

Цена и вовсе была смешной — впо-
ловину от предложений типографий 
из областного центра. Бумагу, а точ-
нее картон для печати, выбрали за-
очно, но потолще. Макет, собранный 
в CorelDraw, был переправлен по 
электронной почте, проверен на 
месте и принят. Стоимость сделки 
была оплачена исполнителю, и за-
каз запустили в производство. Все 
эти процедуры заняли еще без ма-
лого две недели.

Еще через пару недель, т. е. уже 
в декабре, в разгар «подарочного» 
сезона, обшарпанный автомобиль 
«каблучок» доставил заказчику 
несколько пачек, упакованных 
в толстую серую упаковочную бу-
магу и обвязанных бечевкой. Вос-
торг от знакомства с первым само-
стоятельным тиражом у менеджера 
по рекламе быстро сменился уны-
нием: картон был очень толстым 
(точнее — пухлым), но мелование 
было только с одной стороны ка-
лендарей, вторая (внутренняя) 
была уныло- серой. Голубое небо, 
которое задумывалось в макете, 
на оттисках играло инфернально- 
багровыми оттенками и вообще 
было сиреневым, клапан для фор-
мирования «домика» был слишком 
коротким, и календарь в собранном 
состоянии был похож в профиль 
на морковку. Что тут сказать? Зато 
дешево.

Вопросы и задания к кейсу
Кто виноват в том, что такая ситуация сложилась? Как надо организовать рабочие процессы, чтобы такая 

ситуация больше не возникала? Кто контролирует и координирует работу? Почему возникла такая ситуация? 
Как решить ее с минимальными потерями для издателя/типографии?

Вопросы и задания к кейсу
В чем прав, а в чем неправ директор компании-

заказчика? Какие ошибки допустил в своей работе 
менеджер? В чем причина «неправильного» цвета у 
готовой продукции? Какой алгоритм действий в данном 
случае был бы правильным? Подумайте, можно ли было 
ожидать другого исхода от ситуации?

Находкой для нашей книги стали иллюстрации, ко-
торые были созданы художниками М. О. Колясниковой 
(Москва, разработаны шмуцтитулы для каждого раз-
дела) и Д. М. Близнецовым (Березовский, отрисованы 
иллюстрации к рассказам и для обложки).

Скачать книгу 
можно по ссылке, 
отсканировав QR-код.
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Россия, 664014, г. Иркутск, ул. Толевая, 4
+7 (950) 123-78-45,+7 (3952) 709-272

e-mail: 709272@mail.ru, www.santai-val.ru

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ УСЛУГИ:

Шлифовка резинового покрытия 

Ремонт посадочных мест

Изготовление, ремонт металлических стержней

Шлифовка металлических стержней

САНТАЙ

УСЛУГИ:

Изготовление и обрезинивание 

полиграфических валов 

Изготовление и восстановление 

рильсановых валов



  Продажа расходных материалов  
и запасных частей

 
  Аренда МФУ Ricoh, Xerox

 
  Техническое обслуживание Ricoh, 

Mimaki, Konica Minolta, Xerox. 
Высокий уровень экспертизы  

сервисных инженеров

Екатеринбург, Чайковского, 80/1
тел.: +7 (343) 286-01-28

www.grs1.ru  




